



# ASSEMBLÉE NATIONALE

14ème législature

terrorisme

Question au Gouvernement n° 3389

Texte de la question

## IMPACT DES ATTENTATS TERRORISTES SUR L'ÉCONOMIE ET LE TOURISME

**M. le président.** La parole est à M. Philippe Baumel, pour le groupe socialiste, républicain et citoyen.

**M. Philippe Baumel.** Ma question, qui s'adresse à M. le secrétaire d'État chargé des affaires européennes, porte sur l'impact économique des attaques terroristes.

Face à ces attaques sans précédent qui ont touché au cœur notre nation et notre République le 13 novembre dernier, nous mettons tout en œuvre pour lutter contre la barbarie organisée, la violence aveugle et l'obscurantisme.

Nous vivons un moment à la fois dramatique et historique ; des obscurantistes tentent de susciter l'effroi pour diviser, pour opposer et pour affaiblir.

Après le deuil et l'inquiétude vient le temps de la résistance sur tous les plans et dans tous les secteurs, qu'ils soient politiques, économiques ou touristiques.

La France est la première destination touristique au monde et elle doit le rester. Depuis les attentats, les professionnels du secteur ont malheureusement enregistré de nombreuses annulations – avec 30 à 40 % d'occupation en moins dans certains grands hôtels parisiens –, certains touristes craignant pour leur sécurité.

Le Gouvernement a d'ores et déjà pris des mesures d'urgence pour soutenir ce secteur. En lien avec Bpifrance notamment, des mesures d'accompagnement financier ont été décidées et, dès ce lundi, des représentants du secteur touristique ont été reçus par M. Fabius et M. Fekl. Tous ont la volonté de construire une stratégie commune de mobilisation.

La COP21, événement mondial dont le Président de la République a décidé à juste titre le maintien, peut et doit être l'occasion d'un rebond du secteur. Accueillir le monde entier en France, à Paris et dans nos régions, c'est aussi une façon de faire partager nos valeurs d'humanisme, de partage et d'hospitalité : c'est aussi cela, résister.

Dans ce contexte sensible, pouvez-vous donc nous présenter, monsieur le secrétaire d'État, les objectifs et les actions du Gouvernement en matière de tourisme ? (*Applaudissements sur plusieurs bancs du groupe socialiste, républicain et citoyen.*)

**M. le président.** La parole est à M. le secrétaire d'État chargé des affaires européennes.

**M. Harlem Désir**, *secrétaire d'État chargé des affaires européennes*. Je vous prie d'abord d'excuser Laurent Fabius, appelé par d'autres obligations.

Comme vous l'avez dit, monsieur Baumel, la France est le plus beau pays du monde et le demeure : nous ne laisserons personne remettre cela en cause ;...

**M. Christian Hutin**. Très bien !

**M. Harlem Désir**, *secrétaire d'État*. ...du reste, elle le montre aussi dans les circonstances que nous traversons.

Le Gouvernement est entièrement mobilisé pour accompagner le secteur et les professionnels du tourisme, pour lesquels le choc à court terme est important.

Il est encore trop tôt pour nous prononcer sur l'impact des attentats à moyen et long terme, mais le Gouvernement est, plus que jamais, au côté des acteurs du tourisme. C'est pourquoi, vous l'avez rappelé, le Premier ministre ainsi que Laurent Fabius et Matthias Fekl ont réuni, lundi dernier, les représentants du secteur – agences de voyages, tour-opérateurs, hôteliers et transporteurs – pour discuter de la mise en place d'une communication coordonnée vis-à-vis des touristes étrangers, en lien avec le réseau diplomatique et l'opérateur pour le tourisme Atout France.

Pour le secteur hôtelier, Bpifrance a suspendu pour six mois le remboursement en cours des établissements franciliens, le délai étant aussi extensible, au cas par cas, hors d'Île-de-France.

Mme la ministre de la culture et de la communication a, quant à elle, annoncé la création d'un fonds spécifique d'aide exceptionnelle aux producteurs de spectacles et aux salles.

Vous l'avez dit, monsieur le député, les 577 circonscriptions de France, que l'ensemble d'entre vous représentent ici, conservent toutes leur qualité d'accueil, la beauté de leurs paysages, la richesse et la diversité de leur patrimoine. Le travail de fond entamé depuis deux ans autour de la promotion de la destination France doit être poursuivi et amplifié ; les grands rendez-vous internationaux que sont la COP21 et l'Euro 2016 de football seront déterminants pour convaincre le monde que la France, première destination touristique, incarne plus que jamais les valeurs d'accueil et d'hospitalité : nous sommes plus que jamais, je le répète, au côté des professionnels du tourisme pour le montrer. (*Applaudissements sur les bancs du groupe socialiste, républicain et citoyen.*)

**Mme Véronique Massonneau**. Très bien !

## Données clés

**Auteur** : [M. Philippe Baumel](#)

**Circonscription** : Saône-et-Loire (3<sup>e</sup> circonscription) - Socialiste, écologiste et républicain

**Type de question** : Question au Gouvernement

**Numéro de la question** : 3389

**Rubrique** : Ordre public

**Ministère interrogé** : Affaires européennes

**Ministère attributaire** : Affaires européennes

## Date(s) clé(s)

**Question publiée au JO le** : [26 novembre 2015](#)

La question a été posée au Gouvernement en séance, parue dans le journal officiel le [26 novembre 2015](#)